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O tema da habitação ocupa atualmente uma  

centralidade de debate. É uma preocupação  

para a globalidade das instituições nacionais e, 

claro está, também para o Executivo da Câmara 

Municipal do Marco de Canaveses. Mas estamos 

conscientes que é sobretudo uma grande preo-

cupação e angústia para jovens e famílias que 

procuram um lar.

As dificuldades que se encontram são as da 

disponibilidade de habitações e acessibilidade 

de preços, por isso muitas têm sido as iniciativas 

públicas de resposta a este problema nacional.  

No nosso concelho temos procurado soluções  

e no âmbito da Estratégia Local de Habitação  

já iniciamos a entrega das primeiras quatro habi-

tações, desenvolvidas na antiga Escola Básica  

de São Salvador, em Soalhães. Brevemente inicia-

rá a obra de construção de um edifício com 61 ha-

bitações na rua Amália Rodrigues, no Marco, das 

quais 46 são de tipologia T2 e 15 de tipologia T3.

Paralelamente decorre o concurso para a constru-

ção de mais 30 habitações, 24 são de tipologia T2 

e seis de tipologia T3, num edifício a construir em 

terrenos do Município na Quinta do Outeiro, em 

Rio de Galinhas.  

POR Cristina Vieira
Presidente da Câmara Municipal do Marco de Canaveses

EDITORIAL

EDITORIAL

Na totalidade falamos de uma Estratégia Local  

de Habitação que prevê 137 novas habitações, 

num investimento de cerca de 16 milhões de eu-

ros. Estas habitações serão o lar das famílias que 

delas necessitam para viver condignamente.

Nesta edição da revista O Meu Marco apresenta-

mos também o novo edifício de ligação da Estação 

do Marco ao parque de estacionamento. Este 

equipamento foi um importante investimento 

que vem facilitar a mobilidade dos Marcuenses, 

cada vez com maior conforto e comodidade.

No desporto destaque para a resolução de um 

problema já antigo com a inauguração da re-

modelação da fachada do Estádio Municipal de 

Alpendorada, que vem dignificar as instalações do 

Futebol Clube de Alpendorada e este equipamen-

to municipal, proporcionando melhores condições 

a todos os desportistas e adeptos.
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4 O MEU MARCO

Em dia de feriado Municipal do Marco de 

Canaveses, 8 de setembro, o Concelho celebra 

a Festa da Nossa Senhora da Natividade do 

Castelinho. A Peregrinação à Senhora do 

Castelinho é um dos principais eventos religiosos 

do Marco de Canaveses. As cerimónias tiveram 

início no dia 7 de setembro, com a procissão de 

velas da Capela do Santuário em direção à Igreja 

de Avessadas. No dia do feriado Municipal, 8 de 

setembro, seguiu-se o momento alto dos festejos 

com a procissão e a celebração da Eucaristia 

Solene no Santuário, presidida pelo Bispo da 

Diocese do Porto, D. Manuel Linda.

A Noite Verde voltou ao Marco de Canaveses com uma pro-

gramação repleta de animação, cultura e diversão. Esta terceira 

edição trouxe a novidade ‘Green Walk’, uma caminhada nas 

ruas da cidade. Da programação fizeram ainda parte o ‘Desfile de 

Moda’; a ‘Mostra de Vinhos do Marco’; a ‘Mostra de Artesanato 

e Produtores Locais’; animação com quatro ranchos folclóricos; 

‘Dança no Jardim’; Espetáculos de patinagem; Estátuas Vivas; 

Artes Circenses; Photospots; Um photobooth 360; um banco 

gigante; um magazine e vários arcos insufláveis; Touro Mecâni-

co; Insufláveis; Matraquilhos Humanos; Air Bungee; Música e 

Animação com os Bares da Cidade.

ACONTECEU

UM NOVO
     MARCO

8 de Set.
15  e 16 de set.

28 de Set.
04 de out.

Noite Verde Night Walk 
Bombeiros

EDmergente 
Listening Session

A 7.ª edição da Night Walk, caminhada solidária 

organizada pelos Bombeiros Voluntários do Marco 

de Canaveses e que conta com o apoio do Municí-

pio, teve 2648 participantes. A receita angariada 

na caminhada contribuiu para a aquisição de duas 

viaturas para a corporação.

O Emergente Centro Cultural recebeu o evento nacional de 

lançamento do novo álbum de Ed Sheeran. O ‘The Emergente 

Show’ transformou-se em ‘EDmergente Listening Session’, 

uma edição especial na qual o público ouviu, em exclusivo e 

em primeira mão, o novo álbum do cantor britânico – ‘Autumn 

Variations’, que foi lançado no dia 29 de setembro. Além da 

listening party exclusiva, a edição especial, apresentada por 

Tiago David, teve ainda várias surpresas e a presença de 

Alexandre Guimarães, locutor na rádio Mega Hits.

Festa da Nossa da Natividade 
Senhora do Castelinho
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As atividades do ‘Marco Cidade Natal’ tiveram início 

no dia 1 de dezembro e prolongaram-se até ao dia 

7 de janeiro. Com iniciativas para todas as idades, o 

Município do Marco de Canaveses preparou, mais uma 

vez, uma programação diversificada para proporcionar 

às famílias marcuenses, às crianças, aos jovens, e a 

todos os que visitaram o Concelho, um ambiente 

natalício acolhedor, mágico e convidativo, para visitar e 

para fazer as compras de natal no comércio local.

A Artâmega festejou o 15.º aniversário com a 

iniciativa ‘Música na Rua’, que teve ainda como 

objetivo assinalar o Dia Mundial da Música.

A atividade iniciou com pequenos concertos, 

nas ruas da cidade do Marco, e terminou com 

um concerto dos coros da Academia, no Jardim 

Municipal. Na celebração do aniversário decorreu 

ainda a tomada de posse dos novos órgãos sociais 

da Artâmega, para o biénio 2023-2025.

Foi inaugurada a Remodelação da Fachada 

da Bancada Sul do Estádio Municipal de Al-

pendorada, na qual o Município realizou um 

investimento total de 614 mil euros. Com 

esta empreitada, a bancada sul do Estádio 

passou a dispor de gabinetes, sala de reu-

niões, de troféus, arquivo, áreas destinadas a 

comércio e serviços, loja do clube, auditório 

e uma zona de lazer.

7 de out. 15 de Nov.
15 de out. 1 de dez. - 7 de Jan.

Aniversário 
Artâmega

Inauguração da Fachada 
do Estádio Municipal 
de Alpendorada

Inauguração da ETAR 
de Ponte das Tábuas
O maior investimento realizado no concelho do Marco 

de Canaveses, numa empreitada de Água e Saneamen-

to, foi inaugurado no dia 15 de novembro. Com um 

investimento de mais de 2,6 milhões de euros, a antiga 

Estação de Tratamento de Águas Residuais (ETAR) 

de Ponte das Tábuas, com cerca de 40 anos, obsoleta e 

degradada, deu lugar a um equipamento de última ge-

ração, capaz de atender às necessidades dos mais de 10 

mil habitantes que servirá e de preservar o ecossistema 

em que está inserida.

Marco 
Cidade NATAL

ACONTECEU
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AMBIENTE

O concelho do Marco de Canaveses teve, no 15 de 

novembro, mais um “dia histórico” com a inauguração 

da reformulação da Estação de Tratamento de Águas 

Residuais (ETAR) de Ponte das Tábuas, o maior 

investimento realizado no concelho numa empreitada 

de Água e Saneamento (mais de 2,6 milhões de euros).

A antiga ETAR, com cerca de 40 anos, obsoleta  

e degradada, deu lugar a um equipamento de última 

geração, capaz de atender às necessidades dos mais  

de 10 mil habitantes que servirá e de preservar  

o ecossistema em que está inserida.

A Presidente da Câmara Municipal, Cristina Vieira, 

sublinhou o compromisso do Executivo em colocar  

a Água e Saneamento no topo das prioridades, 

investindo mais de 15 milhões de euros nos últimos  

6 anos: “Olho para trás e vejo com orgulho anos de 

trabalho, de lutas contra adversidades, de superação 

de desafios técnicos, orçamentais, burocráticos e até 

políticos. Tudo pelo povo do Marco de Canaveses. 

Hoje aqui fica provado que não há impossíveis nem 

obstáculos intransponíveis para este Executivo e 

peço aos marcuenses que continuem a acreditar, que 

olhem e reconheçam a obra e os sinais da mudança 

positiva que está em curso no nosso concelho. As 

soluções estão a aparecer, uma após a outra, e o 

Marco de Canaveses está a avançar para um futuro 

cada vez melhor”, enfatizou Cristina Vieira.

O Presidente da Junta de Freguesia  

do Marco também se manifestou agradado 

com a inauguração deste novo equipamento:  

“É um dia histórico, sem dúvida. Esta 

inauguração satisfaz-nos a todos. Acabámos 

com um problema identificado há muito 

tempo e agora outros desafios virão. Na 

freguesia do Marco temos muitas ligações 

para fazer”, disse Celso Santana.

Além do Marco, a ETAR de Ponte das Tábuas 

está preparada para servir também as 

freguesias de Tabuado, Várzea, Aliviada  

e Folhada e Soalhães.

Nesta obra a Câmara Municipal conseguiu 

pela primeira vez aceder a financiamento 

comunitário para Água e Saneamento, com 

um milhão de euros de comparticipação do 

Programa Operacional de Sustentabilidade  

e Eficiência no Uso de Recursos (POSEUR)  

do total dos mais de 2,6 milhões investidos.

Já estão em curso praticamente todas as grandes 

obras do plano de investimentos de 7 milhões de 

euros, projetado para melhorar significativamente 

a cobertura das redes de água e saneamento 

no concelho.

Enquanto estas obras estão em andamento, a Câmara 

Municipal continua a elaborar projetos para futuras 

expansões, como a aguardada ETAR de Constance/

Agrela e as redes de Água e Saneamento em Vila Boa 

de Quires e Maureles, entre outros. 

890.965,00€

140.508,00€

493.000,00€ 

37.630,00€

37.100,00€ 

9.633,00€

12.958,00€

64.130,00€

253.685,00€

463.215,00€

131.805,00€

  296.042,00€

  129.711,00€

  20.774,00€

2.116.994,00€

Orçamento de 2M

Obras em Andamento Obras em AndamentoInvestimento Investimento

Enquanto os serviços técnicos do Município já 

trabalham na elaboração de novos projetos, no 

terreno decorrerem obras para levar água a 839 

casas e saneamento a 914.

Água e Saneamento em Santo Isidoro
e Livração - Lote 1 

Saneamento Rua de Oliveira e Cabo de Vila 
- Tabuado

Saneamento Vila Cête - Alpendorada, Várzea 
e Torrão 

Água - Rua da Certaínha, Trav. da Certaínha, 
Rua da Ventuseira e Rua Nova da Certaínha 
- Rio de Galinhas, Marco 

Água e Saneamento Marco - Tabuado

Água Rua António Sousa - Vila Boa do Bispo

Água Travessa da Longra - Várzea, Aliviada 
e Folhada

Água da Rua da Lagoa e outras 
- Manhuncelos

Água e Saneamento Rua da Venda 
Nova - Constance e Sobretâmega

Água e Saneamento Avenida da Feira 
Nova EN 320

Água e Saneamento em diversos 
arruamentos - Bem Viver

Água e Saneamento Rua Brigadeiro 
Nunes da Ponte - Marco

Água e Saneamento em diversos 
arruamentos - Sande e S. Lourenço

Água e Saneamento Rua Brigadeiro 
Nunes da Ponte - Marc

Água e Saneamento - Avessadas 
Rosém Rua de Bremes

ETAR de Avessadas e Rósem

Este compromisso contínuo reflete  

a determinação do município em proporcionar 

serviços de qualidade e abrangentes a todos os 

marcuenses, garantindo um ambiente saudável  

e sustentável para as gerações futuras.

Futuro Promissor

Progressos em Água e Saneamento
por todo o concelhoNão há impossíveis 

nem obstáculos intransponíveis 
para este Executivo

O MEU MARCO 9REVISTA MUNICIPAL DO MARCO DE CANAVESES
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Desperdício de água no Marco de Canaveses

atingiu mínimo histórico
Pela primeira vez, os desperdícios de água nas redes de 

abastecimento do Marco de Canaveses atingiram os 20% – 

um valor alcançado por apenas 30 concelhos em Portugal. 

O resultado fica muito abaixo da média nacional que fixa 

em 29% o volume de perdas geradas por avarias, roubos 

ou desvios de água.

É um resultado histórico para o Marco de Canaveses e 

ainda pouco frequente em Portugal: 20% de perdas de 

água nas redes de abastecimento. O valor foi registado 

em agosto, trazendo uma melhoria significativa 

face ao final do ano passado (26%). A redução 

representa uma poupança anual de 98.000 

metros cúbicos de água.

O atual volume de perdas coloca o Marco de 

Canaveses e a Águas do Marco no grupo restrito 

de 30 municípios portugueses que têm um 

desempenho considerado “bom” (abaixo dos 20%), 

pelo regulador do setor – a ERSAR.

Iniciou em setembro, através de serviços técnicos 

especializados contratados pela Câmara Municipal, 

um projeto para avaliar, diagnosticar e inspecionar 

287 árvores em todo o concelho.

Os trabalhos consistem num estudo aprofundado 

para avaliar a necessidade de intervenções como 

podas, fertilização, tratamentos fitossanitários, 

abates e manutenção.

“Este é um projeto de grande importância em 

termos de segurança, mas também reforça 

o compromisso com a preservação do nosso 

património ambiental, pois estamos também 

a recolher informação que nos permite 

identificar os exemplares com potencial de 

classificação como árvores de interesse público, 

protegendo o valor histórico, cultural e estético 

que essas árvores conferem à nossa paisagem”, 

explica Cristina Vieira, Presidente da Câmara Municipal.

Com o objetivo de promover ainda mais a redução 

de gases com efeito estufa na atmosfera, será também 

quantificada a capacidade que cada árvore tem 

de sequestro de carbono.

Neste projeto o Município investe cerca de 10 mil euros.

Preservação Ambiental: 

287 Árvores avaliadas

SERVIÇOS MUNICIPAIS

Em 2018, a Câmara Municipal do Marco de Canaveses 

assinou um protocolo com a Secretaria de Estado 

das Comunidades Portugueses para a criação de um 

Gabinete de Apoio ao Emigrante de 2.ª geração.

Desde então, este Gabinete já tratou 759 processos de 

emigrantes marcuenses, ajudando esses emigrantes 

a conseguirem um retorno económico de quase 500 

mil euros, especialmente através de requerimentos de 

pensões de velhice, invalidez ou sobrevivência.

Só no ano de 2023, foram abertos 43 novos processos, 

efetuados 284 atendimentos e conseguidos mais de 94 

mil euros de retorno económico para os emigrantes.

Emigrantes receberam cerca  
de 500 mil euros em apoios 

Exemplos de Serviços Prestados pelo GAE:

• Pedidos de pensões de velhice, invalidez, 

sobrevivência e prestações de acidentes 

de trabalho;

• Prestações de Abono de Família

e desemprego;

• Prestações de previdência profissional 

• – 2.º LPP (Fundos – Suíça);

• Legalização de veículos automóveis no 

regresso definitivo para Portugal;

• Procedimentos para evitar a dupla 

tributação;

• Estatuto residente não habitual em Portugal;

• Lei da Nacionalidade;

• Questões Jurídicas;

• Reconhecimento/Equivalência de 

habilitações literárias adquiridas no 

estrangeiro;

• Aconselhamento a quem queira emigrar 

no âmbito da Campanha “Trabalhar no 

Estrangeiro – Informe-se antes de partir”;

• Investimentos;

• Orientação para a criação de empresas na 

região, em articulação com o Balcão do 

Empreendedor do Município.

Se é emigrante, se foi ou planeia vir a ser e precisa 

de apoio, dirija-se à Câmara Municipal.

11REVISTA MUNICIPAL DO MARCO DE CANAVESES
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No sentido de garantir a segurança da população e 

o controlo responsável de animais abandonados no 

concelho, o Município, através do Centro de Recolha 

Oficial (CRO), tem vindo a reforçar a colocação de 

armadilhas para captura de canídeos em várias áreas 

do concelho onde foi identificada a presença de 

matilhas. Esta medida procura promover um ambiente 

mais seguro para os residentes e garantir que os 

animais capturados são bem tratados e encaminhados 

para o CRO.

Contudo, frequentemente têm-se registado furtos 

e danos de armadilhas, práticas que prejudicam 

a eficácia e os objetivos desta medida. A Câmara 

Municipal solicita, por isso, que, ao identificar 

qualquer ato suspeito ou dano nas armadilhas, bem 

como se detetar animais capturados, entre 

de imediato em contacto com o  CRO: 255 588 464

ReforçO na instalação  
de armadilhas 

Funcionários Municipais 
com novo fardamento
Vários grupos de funcionários do Município 

receberam novo equipamento que visa a 

proteção dos trabalhadores, preservando a 

sua integridade física e saúde e prevenindo 

eventuais acidentes de trabalho, ao mesmo 

tempo que garante uma clara identificação dos 

trabalhadores como elementos integrantes 

do Município, promovendo a confiança dos 

marcuenses na atuação destes trabalhadores.

O novo fardamento foi entregue aos trolhas, 

serralheiros, pintura/sinalização, eletricistas, 

cantoneiros, pedreiros, carpinteiros, jardineiros  

e motoristas da Câmara Municipal.

SERVIÇOS MUNICIPAIS
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A Câmara Municipal do Marco de Canaveses aprovou 

um reforço do apoio financeiro para a Educação, 

em 220 mil euros, para as Juntas de Freguesias do 

Concelho. Este apoio, válido já a partir do presente 

ano letivo, vem aumentar o financiamento dos 

Contratos Interadministrativos de Delegação de 

Competências, para a área da Educação, assinados 

com as 16 Juntas de Freguesia, para um total de 1 

milhão e 950 mil euros por ano.

Para a Vereadora Municipal, Clara Marques, 

responsável pelo Pelouro da Educação, “estamos muito 

atentos aos impactos económicos provocados 

pelo aumento do custo dos preços das matérias-

primas e da atualização da remuneração mínima 

mensal garantida. Este aumento financeiro, no 

conjunto de apoios sociais, vem no sentido do 

aprofundamento da parceria estabelecida com 

as Juntas de Freguesia, em matéria da Delegação 

de Competências na área da Educação, sendo 

também uma garantia para a qualidade e o 

progresso do sistema de ensino no Concelho do 

Marco de Canaveses”, reforçou.

No que se refere ao apoio financeiro para despesas 

com os salários das cozinheiras dos Jardins de 

Infância e escolas do Primeiro Ciclo, o Município 

passou a assumir 75% dos encargos totais a partir 

de 2023, o que se traduz num valor de 570 euros 

por funcionária e, em 2024, face ao aumento 

do salário mínimo, será de 620 euros. Em 2022 

este valor era de 350 euros. Valores aos quais são 

acrescidos os encargos sociais.

Na componente de apoio à família, no Ensino 

Pré-Escolar, a comparticipação por aluno passa 

de 41,65 euros para 45,25 euros, que representa 

um aumento de 42% por referência ao valor pago 

em 2017. Quanto às refeições para os alunos do 

Primeiro Ciclo do Ensino Básico o preço máximo 

por refeição passa de 2,58 euros para 2,75 euros o 

que representa um aumento de 30% face ao valor 

pago em 2017.

Importa referir que o valor apresentado terá uma 

atualização anual com base na taxa de inflação dos 

últimos 12 meses, por referência a setembro.

EDUCAÇÃO

1 milhão de euros para transportar  
1901 alunos durante o ano letivo
O Município do Marco de Canaveses continua  

a assegurar a realização dos transportes escolares 

no Concelho. Diariamente, são transportados 1901 

alunos, cujo investimento é de cerca de 1 milhão  

de euros.

A rede de transportes escolares do Marco de 

Canaveses, do atual ano letivo, mantém a parceria 

das Juntas de Freguesia, através de Protocolos de 

Colaboração, que permitem o transporte de alunos 

cuja distância, e percursos, para os estabelecimentos 

de ensino são considerados de risco.

Assegura igualmente o transporte de crianças 

com necessidades de saúde específicas que 

frequentam Estabelecimentos de Ensino dentro e 

fora do Concelho com investimento previsto, nestes 

circuitos, de 311 mil euros, já inseridos no valor total.

De acordo com a Vereadora Municipal, Clara 

Marques, responsável pelo Pelouro da Educação, 

“continuamos a apostar na educação 
e a criar condições para combater o 
abandono escolar, apoiar os agregados 
familiares e contribuir para o sucesso 
educativo dos nossos alunos. Este 
investimento no transporte escolar é, 
sem dúvida, essencial para a promoção 
da igualdade de oportunidades e vem 
reforçar, e alargar, a política de apoio às 
famílias, nas deslocações dos seus filhos 
para a escola, sendo uma alternativa aos 
transportes individuais”, reforça.

O Plano de Transportes Escolares para o ano 

letivo 2023/2024 foi elaborado em estreita 

articulação com os Agrupamentos de Escolas, 

com as Escolas Profissionais e com as Juntas 

de Freguesia, com apreciação favorável pelos 

membros do Conselho Municipal de Educação.

O MEU MARCO14

Município aumenta transferências  
Para as Juntas de Freguesia na Educação
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O Conselho Municipal de Educação do 

Marco de Canaveses deu o primeiro 

passo no processo de criação do ‘Centro 

de Apoio à Aprendizagem’ para crianças 

com necessidades especiais. A proposta 

foi apresentada pela Câmara Municipal, 

na reunião do dia 20 de novembro, aos 

parceiros e aprovada, por unanimidade, 

tendo em conta as necessidades que têm 

aumentado ao longo do Concelho e que são 

reportadas pelos quatro Diretores dos 

Agrupamentos Escolares. 

A proposta aprovada será encaminhada 

para avaliação pela Direção-Geral de 

Estabelecimentos Escolares. Após isso, 

a Câmara Municipal compromete-se a 

fornecer o equipamento necessário e a 

designar assistentes operacionais para 

o funcionamento do Centro de Apoio à 

Aprendizagem. O corpo especializado,  

por sua vez, terá de ser assegurado pelo 

Ministério da Educação.

EDUCAÇÃO

“Atualmente, aproximadamente 
15 crianças marcuenses recebem 
assistência em centros localizados 
fora do Concelho, nomeadamente 
em Baião, Lousada, Porto e 
Penafiel. O nosso objetivo é 
podermos ter uma unidade que 
dê resposta àqueles que puderem 
ser integrados neste futuro 
Centro e às cerca de 40 crianças 
já identificadas e respetivas 
famílias. Este é um passo muito 
importante dado pelo Conselho 
Municipal da Educação e 
estamos altamente sensibilizados 
e empenhados em ajudar estas 
crianças e as suas famílias”, 
justifica Cristina Vieira, Presidente 

da Câmara Municipal.

A Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro 

(UTAD), em parceria com a Câmara Municipal, a 

Santa Casa da Misericórdia do Marco de Canaveses 

(SCMMC) e o Agrupamento de Escolas N. º1 do 

Marco de Canaveses iniciou, no dia 19 de outubro, 

o Curso Técnico Superior Profissional (CTeSP) em 

Gerontologia. O primeiro dia de aulas contou 

com uma sessão de boas-vindas com a presença 

da Presidente do Município, Cristina Vieira, do 

reitor da UTAD, Emídio Gomes, e da provedora 

da SCMMC, Maria Amélia Ferreira.

O CTeSP em Gerontologia é uma formação profissional 

pós-12.°ano, que possibilita ainda a conclusão de 

licenciatura na área. As aulas teóricas estão a decorrer 

nas salas da Academia Begin MarcoInvest e as aulas 

práticas no Hospital Rainha Santa Isabel.

Nos próximos meses será aberta a Pós-Graduação na 

área das Competências Digitais e Inteligência Artificial.

FAÇA SCAN

Dia Mundial da Poupança 
assinalado nas escolas, com atividades sobre alimentação

O Município comemorou o Dia Mundial da 

Poupança com o lançamento do concurso ‘Ementa 

Saudável e Sustentável’, nos estabelecimentos 

escolares do Primeiro Ciclo do Ensino Básico e 

do Pré-escolar, para a construção de uma ementa 

saudável e sustentável. Nesse sentido decorreu, 

no dia 31 de outubro, um Jogo de Perguntas sobre 

alimentação saudável e sustentável com os alunos 

da Escolas Básicas da Searinha e da Serrinha, 

de forma a consolidar os conhecimentos sobre 

a temática, para posterior elaboração da ementa 

juntamente com as professoras das turmas.

A atividade teve como finalidade fornecer 

aos alunos conhecimentos, não apenas sobre 

alimentação, mas também de gestão económica 

numa tarefa que fará parte da vida adulta 

de todos eles. Para além disso foi possível 

aliar igualmente a poupança à alimentação 

sustentável, e consciencializar os alunos para 

a questão do esgotamento dos recursos que 

regularmente são utilizados na alimentação e 

do impacto que têm no ambiente.

primeiro Centro de Apoio a Crianças 
com Necessidades Especiais no Marco de Canaveses

Já começou o Curso Técnico
Superior em Gerontologia, 
da UTAD, no Marco de Canaveses



18 O MEU MARCO

Foi lançado, em setembro, o Concurso Público 

Internacional para a Construção do Edifício de 

Habitação Social, na Rua Amália Rodrigues, na 

Freguesia do Marco. Financiado pelo Programa de 

Recuperação e Resiliência (PRR), o preço base, para 

a construção do edifício, é de cerca de 7 milhões e 

300 mil euros e o prazo de execução é de 24 meses.

A empreitada implica a construção de um edifício 

residencial, com uma área de implantação de 1.444 

metros quadrados e 5.668 metros quadrados de 

área total de construção. Desenvolvido em cinco 

pisos, o edifício contará com 61 habitações, 46 de 

tipologia T2 e 15 de tipologia T3, distribuídas por 

quatro blocos habitacionais.

“O grande objetivo é que todos marcuenses 

tenham uma habitação digna. Fizemos uma 

revisão à nossa Estratégia Local de Habitação, 

com a qual passaremos de cerca de 80 habitações 

a custos controlados para 241, num aumento de 

200% na oferta habitacional acessível, para servir 

um total de 394 cidadãos".

"Estamos a falar de habitações construídas por 

iniciativa pública, não só para famílias com casos 

sociais extremos, mas também para outras, de 

classe média, cujo rendimento não lhes permite 

suportar uma renda aos preços atuais. Queremos 

responder às necessidades das famílias, utilizar 

políticas estruturais e terminar com o estigma 

da habitação social” afirmou Cristina Vieira, 

Presidente do Município do Marco de Canaveses.

Importa referir que, no seguimento da Estratégia 

Local de Habitação arrancaram em julho, desde 

2023, as empreitadas para adaptação de quatro 

antigos estabelecimentos de ensino do concelho a 

13 habitações sociais, cujo investimento é superior a 

700 mil euros.

A Estratégia Local de Habitação do Marco de 

Canaveses prevê um investimento total de quase  

16 milhões de euros, com financiamento garantido  

a 100% ao abrigo do Plano de Recuperação  

e Resiliência.

Novo edifício  
de habitação social  
no centro da cidade

A Câmara Municipal aprovou a segunda  

atualização à Estratégia Local de Habitação,  

e substituiu a localização do prédio habitacional  

a construir no terreno do Lapoceiro para a Quinta 

do Outeiro, em Rio de Galinhas, na Freguesia  

do Marco.

Esta alteração dependia da validação pelo Instituto 

de Habitação e Reabilitação Urbana (IHRU), 

entidade que avalia a Estratégia Local de Habitação 

e garante o financiamento. A luz verde do IHRU 

permite deixar o terreno do Lapoceiro disponível 

para acolher o projeto de expansão do quartel dos 

Bombeiros Voluntários do Marco de Canaveses.

As primeiras habitações em ‘Regime de 

Arrendamento Apoiado’ foram entregues no dia 6 

de dezembro, a 4 famílias. As casas, que vão servir 

7 marcuenses, resultam da adaptação da Escola 

Básica de São Salvador, na Freguesia de Soalhães, 

para habitação a custos controlados, de acordo da 

Estratégia Local de Habitação do Marco de Canaveses.

Cristina Vieira, manifestou-se satisfeita com 

esta possibilidade: “Como sempre dissemos, a 

prioridade do Município é garantir a execução 

integral da Estratégia Local de Habitação até 2026 

e disponibilizar casas a preços acessíveis às famílias 

marcuenses, mas sempre estivemos disponíveis 

para adaptar este objetivo às necessidades dos 

Bombeiros, se o IHRU nos desse essa possibilidade. 

Felizmente foi possível e, graças à dinâmica e a 

capacidade de adaptação dos serviços municipais, 

conseguiremos rever o projeto e proporcionar uma 

solução que atende a todos”.

A Estratégia Local de Habitação foi atualizada, 

pela primeira vez, em 2022 com a duplicação do 

investimento, de 8 para 16 milhões de euros, e o 

aumento do número de casas e famílias abrangidas.

Antiga Escola de São Salvador 

acolhe 4 famílias 
Esta obra representou um investimento de 185 mil 

euros para a criação de quatro habitações. São três 

de tipologia T2, com dois quartos, uma cozinha, uma 

casa de banho e uma sala comum, e uma de tipologia 

T1, com um quarto, uma cozinha, uma casa de banho 

e uma sala comum.

AÇÃO SOCIAL Mais habitações acessíveis  
em Rio de Galinhas
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‘Envelhecimento Ativo’ foi debatido nas 
Jornadas Municipais de Intervenção Social 
do Marco de Canaveses

AÇÃO SOCIAL

O Emergente Centro Cultural acolheu, no dia 24 de 

novembro, as Jornadas Municipais de Intervenção Social 

do Marco de Canaveses. 

As Jornadas resultaram de uma organização partilhada, 

entre o Município e a Santa Casa da Misericórdia do 

Marco de Canaveses, e refletiram a estratégia ‘Avançar 

em Rede 2024-2030’, do Concelho do Marco de 

Canaveses, cujo objetivo é assumir o Marco de Canaveses 

como referência, na região do Tâmega e Sousa, em 

matéria de coesão social, igualdade e bem-estar, capaz de 

atrair e fixar pessoas e famílias.

O dia contou com várias intervenções, relacionadas 

com os temas da ‘Saúde Social no Envelhecimento: 

o Presente’, ‘Saúde Social no Envelhecimento: 

o Futuro’, ‘Boas Práticas no Envelhecimento’ e 

‘Longevidade | Desafios no Cuidar’.

Entre os oradores, as Jornadas Municipais de 

Intervenção Social contaram com a Provedora 

da Santa Casa da Misericórdia do Marco de 

Canaveses, Amélia Ferreira, a Diretora Executiva 

Diretora Executiva do Agrupamento de Centros de 

Saúde do Tâmega I – Baixo Tâmega, Teresa Moreno, 

Diretor do Instituto de Emprego e Formação 

Profissional do Tâmega e Sousa, Cândido Zoio.

No ano de 2023, os apoios financeiros sociais da 

Câmara Municipal beneficiaram 283 famílias 

do Concelho, isto é, 486 munícipes, num total 

de cerca de 89 mil euros. No que respeita ao 

apoio do Fundo de Emergência Social (FES) 

foram apoiadas 78 famílias, no total de 147 

cidadãos beneficiários, em cerca de 42 mil euros. 

Quanto ao apoio financeiro do FES, para a 

realização de obras de melhoria às condições de 

habitabilidade, o apoio foi de quase 12 mil euros, 

para um agregado familiar.

Foram ainda apoiadas 204 famílias, que abrange 

338 cidadãos, com o valor total de 35 mil 

euros, referentes ao Serviço de Atendimento e 

Acompanhamento Social (SAAS). O SAAS, 

que é uma competência do Município, no 

seguimento do processo de descentralização, 

é assegurado por quatro Instituições Particulares 

de Solidariedade Social (IPSS) do Concelho, 

com as quais Câmara Municipal celebrou um 

Protocolo de Cooperação.

283 famílias  
apoiadas por fundos 
sociais do Município

Plano ‘Avançar em 
Rede 2024-2030’ 
com 70 Projetos Para tornar 
o Marco de Canaveses numa 
referência nacional em coesão 
social, igualdade e bem-estar

O Conselho Local de Ação Social do Marco de 

Canaveses aprovou o Plano de Desenvolvimento 

Social 'Avançar em Rede 2024-2030'.

 Trata-se de um documento de planeamento do 

desenvolvimento social no concelho, com vista 

a promover a cooperação entre os parceiros da 

Rede Social, na melhoria da qualidade de vida 

das pessoas que escolhem o Marco de Canaveses 

para viver, estudar, trabalhar, investir ou visitar.

O documento, organizado em cinco eixos 

de intervenção e seis objetivos gerais, enquadra 

70 projetos como por exemplo, a implementação 

da Estratégia Local de Habitação, a expansão 

da Rede Concelhia de Equipamentos Sociais, a 

melhoria de qualificações da população jovem, o 

reconhecimento do Município como Amigo das 

Crianças, a promoção da saúde mental ou ainda 

a criação do Observatório Social e Económico do 

Marco de Canaveses
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Município cria Gabinete
de Apoio ao Cuidador
A Câmara Municipal do Marco de Canaveses vai 

implementar o Projeto Piloto Municipal ‘Cuidar 

Marcuense’. O Projeto, que engloba e organiza 

respostas especializadas dirigidas aos cuidadores 

informais como formação, apoio psicológico, 

aconselhamento, informação e atividades culturais, 

de saúde e bem-estar, contará com a criação de um 

Gabinete de Apoio ao Cuidador Informal, sediado no 

Edifício Marco Fórum XXI, e uma linha telefónica, 

exclusivamente dedicada ao cuidador.

Para a Vereadora Municipal, Clara Marques, 

responsável pelos da Ação Social e da Saúde, “os 

cuidadores informais estão sujeitos a uma enorme 

sobrecarga física e psicológica. Quem cuida muitas 

vezes abdica de si em prol dos outros, ou do outro, 

pelo que é importante o seu reconhecimento efetivo, 

tendo em conta a importância do seu papel a quem 

cuida, a quem garante o bem-estar e a qualidade da 

vida aos mais vulneráveis e mais frágeis”, referiu.

“As pessoas, a quem for reconhecido o estatuto de 

cuidador informal, tem direito a medidas de diversa 

natureza, que a Câmara Municipal disponibilizará, 

como apoio psicossocial de profissionais com 

formação na área, visitas ao Museu Carmen 

Miranda, participação em concertos musicais, 

sessões de cinema, teatro e outros, sempre no sentido 

de aliviar a pressão de quem, quase nunca, tem 

tempo para si”, reforçou a Vereadora.

AÇÃO SOCIAL

Para assinalar o Dia Municipal para a Igualdade, 

o Município promoveu, no dia 24 de outubro, 

a Conferência ‘Igualdade nas Organizações’, 

no Espaço MarcoInvest. Moderada pelo 

Dirigente Municipal responsável pela Divisão do 

Desenvolvimento Económico, Joaquim Santos, 

a conferência contou com intervenções da 

Vereadora Clara Marques, responsável pelo 

Pelouro da Coesão Social, Cidadania e Promoção da 

Igualdade, e do Vereador Nuno Pinto responsável 

pelo Pelouro do Desenvolvimento Económico.

A iniciativa contou igualmente com as intervenções 

de Elsa Correia, Conselheira Local para a Igualdade 

do Marco de Canaveses, de Célia Correia, da FEP - 

Faculdade de Economia da Universidade do Porto 

e de Anabela Queirós, do Município do Marco de 

Canaveses e da Universidade de Aveiro.

A tarde, que foi dedicada ao tema da ‘Igualdade’, 

terminou com uma mesa redonda sobre ‘Igualdade 

nas Organizações e Conciliação entre Vida Pessoal 

e Profissional’, contou com a participação de 

Mariana Ribeiro, da Fábrica Duriense e Alexandra 

Oliveira, da Sociedade das Pedreiras do Marco.

‘Igualdade 
nas Organizações’ 
foi debatida no Marco de Canaveses

Integram o Fórum Municipal das Pessoas com 

Deficiência a Vereadora Clara Marques, o 

Provedor do Cidadão com Deficiência do Marco de 

Canaveses, Camilo Nogueira, e representantes de 

diversas entidades do Concelho e externas.

A constituição do Fórum Municipal das Pessoas 

com Deficiência insere-se no âmbito do Plano 

Municipal para a Igualdade e a Não Discriminação 

do Marco de Canaveses e está associada à 

comemoração do Dia Internacional da Pessoa com 

Deficiência, que foi comemorado a 3 de dezembro.

Foi formalizada, no dia 5 de dezembro, a criação do 

Fórum Municipal das Pessoas com Deficiência do 

Marco de Canaveses, com a tomada de posse dos 

vários integrantes do órgão. Este fórum tem como 

objetivo a criação de um espaço de debate, consulta 

e informação, com apoio técnico do Município.

“A inclusão das pessoas com deficiência  

é fundamental para a construção de uma sociedade 

mais justa, da qual todos possam fazer parte.  

E é por isso que este fórum surge, com o objetivo  

de continuar a promover a igualdade de 

oportunidades e de procurar e discutir formas  

de envolver ainda mais as pessoas com deficiência 

na nossa comunidade”, explicou a Vereadora Clara 

Marques, responsável pelo Pelouro da Coesão Social, 

Cidadania e Promoção da Igualdade.

A Presidente da Câmara Municipal, Cristina 

Vieira, formalizou, no dia 13 de dezembro, 

um protocolo para a criação do Núcleo Local 

Garantia Para a Infância do Marco de Canaveses.

Esta iniciativa faz parte da implementação do 

Plano de Ação Nacional da Garantia para a 

Infância, plano que visa assegurar o acesso de 

todas as crianças e jovens em situação de maior 

dificuldade a serviços essenciais, prevenir e 

combater a pobreza e exclusão social, destacar as 

crianças e os jovens como prioritários e garantir 

a todos o acesso igualitário a oportunidades.

A assinatura do protocolo decorreu numa 

cerimónia no Centro Cultural de Belém, em 

Lisboa, e contou com a presença do Ministério 

do Trabalho, Solidariedade e Segurança Social. 

A Vereadora Clara Marques, responsável pelos 

Pelouros da Educação e Ação Social, também 

esteve presente.

Criado Fórum Municipal  
das Pessoas com Deficiência

Marco de Canaveses reforça 
o compromisso com o 
bem-estar na infância



24 O MEU MARCO

De forma a trazer ainda mais magia e animação 

ao Natal dos marcuenses, a Câmara Municipal 

preparou um programa festivo com mais de 30 

atividades, que decorreram entre os dias 1 de 

dezembro e 7 de janeiro.

O programa contou com peças de teatro, 

exposições, concertos, oficinas criativas, 

animação de rua, um Mercado de Natal e muitas 

surpresas, a pensar em todos os gostos e idades.

Inauguração da iluminação  
trouxe centenas de marcuenses  
ao centro da cidade

Um dos momentos altos do programa ‘Marco 

Cidade Natal’ foi a inauguração da árvore e da 

iluminação natalícia, no dia 1 de dezembro, que 

trouxe centenas de marcuenses ao centro da 

cidade do Marco, para um ambiente de muita 

alegria, em que não faltou a presença do 

Pai Natal.

Houve música ambiente, balões, pipocas,  

algodão doce, pinturas faciais e até a distribuição 

de presentes aos mais novos, que são os atores 

principais da época de Natal.

No dia 1 de dezembro, foi ainda inaugurado  

o Mercado de Natal da Associação de Artesãos  

do Marco. Com um formato renovado, na 

Alameda Dr. Miranda da Rocha, o espaço foi 

uma forma de apoiar os artesãos do concelho e 

levar aos marcuenses o que de melhor se faz no 

Marco de Canaveses.  

 

Antes da inauguração da iluminação de Natal, houve 

ainda a apresentação da peça de teatro ‘Natal em 

Viagem’, pela Mala’darte, no Emergente. O espetáculo 

encheu o centro cultural de famílias e muitas 

crianças, que tiveram também a oportunidade de 

tirar fotografias com algumas das suas personagens 

favoritas.

Oferta cultural foi  
aposta forte do Município

De forma a privilegiar a oferta cultural no concelho 

durante a época festiva, o Município apostou na 

realização de três concertos de Natal. O primeiro foi 

apresentado pela Orquestra do Norte, no Emergente, 

com melodias de Schubert, Corelli e Beethoven. 

Seguiram-se, depois, dois concertos apresentados 

pela Banda de Música de Vila Boa de Quires. No 

Emergente, com a Orquestra Juvenil, e na Igreja de 

Rio de Galinhas, em conjunto com os coros de São 

Miguel de Rio de Galinhas, de Santa Maria de Fornos 

e de São Sebastião, de Vila Boa de Quires e Maureles.

No Emergente teve ainda destaque a 18.ª edição  

do espetáculo ‘O brilho das Estrelas’, promovido 

pelo Projecto Pauta Musical, para além da exposição 

‘Mãos com Arte’, da Cercimarco, com trabalhos 

elaborados por 14 instituições de solidariedade.

No que toca a concertos, e a encerrar o programa 

‘Marco Cidade Natal’, merece ainda destaque o 

Concerto de Ano Novo, com a Orquestra Sinfónica, 

o Coro Geral de Alunos e o Coro de Pais e Amigos da 

Artâmega, no Salão dos Bombeiros do Marco.  

A Artâmega foi ainda responsável por uma Parada 

de Natal de Ballet, nas ruas da cidade. Também nas 

ruas da cidade, houve animação de rua ao longo dos 

vários fins de semana de dezembro, com a Banda de 

Música de Vila Boa de Quires.
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Para os mais novos, o Município teve ainda em 

funcionamento um Carrossel Infantil, no Largo 

Sacadura Cabral, uma Pista de Gelo, na Alameda 

Dr. Miranda da Rocha e um Marco de Correio de 

Natal. Destaque também para as sessões da peça 

de Teatro de Sombras de Natal ‘Há Estrelas no 

Céu’, do ‘ Teatro às 3 pancadas’ e para a exposição 

de Árvores de Natal elaboradas pelos alunos das 

Escolas Básicas e Jardins de Infância do concelho.

O Município completou as atividades da programação 

com as Férias de Natal na Biblioteca, em que um 

total de 48 crianças puderam participar em oficinas 

criativas, sessões de cinema, horas do conto, 

experiências multimédia e jogos, e uma Mega Aula de 

Hidroginástica de Natal, levada a cabo nas Piscinas 

Municipais do Marco e de Alpendorada.

Associações foram envolvidas  
no programa de Natal

Quando preparou o programa ‘Marco Cidade 

Natal 2023’, o Município teve como prioridade 

envolver as associações do concelho. Nesse 

sentido, a Associação dos Artesãos do Marco 

foi responsável pela dinamização de vários 

workshops de Natal, que tiveram como objetivo 

desenvolver a criatividade dos participantes.

A Academia de Patinagem do Marco foi 

também responsável pela apresentação de 

quatro espetáculos de Natal, no Pavilhão 

Bernardino Coutinho. ‘A Bela e o Monstro em 

Patins’ foi apresentada em duas sessões aos 

alunos das escolas e jardins de infância 

do concelho e em mais duas sessões abertas

 ao público.

No programa foi também incluída a ‘Aldeia de 

Natal de Canaveses’, promovida pelo Grupo 

Cultural e Recreativo Aldeia de Canaveses, onde 

estiveram em destaque gastronomia, artesanato 

e atividades lúdicas e desportivas.

Câmara Municipal teve como objetivo 
potenciar comércio local

Em parceira com a Associação Empresarial do Marco, 

o Município desenvolveu também algumas ações 

que tiveram como objetivo estimular e promover 

o comércio local. Como é hábito na época natalícia, 

voltou a ser promovido o Concurso ‘Marcoense Como 

Nós’, que sorteou 30 prémios entre 200€ e 1.000€, 

num valor total de 10.000€, a quem realizou compras 

nos estabelecimentos aderentes à edição de Natal 2023 

do concurso.

Mais uma vez, foi também levado a cabo o Concurso 

de Montras de Natal, de forma a estimular os 

comerciantes do concelho a decorarem as suas 

montras com elementos natalícios. O concurso contou 

com um total de 52 participantes e, aos 10 primeiros 

classificados, foram atribuídos prémios entre os 100 e 

os 400 euros, num valor total de 1.600€. Em parceria 

com a AE Marco, foi ainda instalado som de rua nas 

principais artérias da cidade.
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Apoios de 18 mil euros  
ENTREGUES A CRIADORES DE GADO DO CONCELHO
O Parque de Lazer da Cidade recebeu, no dia 14 de 

outubro, o Concurso de Bovinos da Raça Arouquesa 

e da Raça Minhota, organizado pelo Município do 

Marco de Canaveses e a Acribaimar - Associação de 

Criação de Gado de Baião e do Marco de Canaveses.

Os animais foram divididos por 10 classes, de cada 

raça, e devidamente avaliados por um júri, que teve 

em linha de conta as suas caraterísticas individuais, 

dentro do padrão da espécie originária da raça 

Arouquesa e Minhota. A entrega dos prémios do 

Concurso de Bovinos 2023 decorreu junto aos Paços 

do Concelho.

Os prémios variaram entre os 30 e os 110 euros, quer 

para a Raça Arouquesa quer para a Raça Minhota. 

Importa referir que, todos os animais presentes no 

Concurso, que não foram premiados, receberem 

um incentivo de presença no valor de 20 euros. O 

Concurso contou, no total, com cerca de 11 mil euros 

em prémios monetários destinados aos produtores 

de gado.

Durante a tarde decorreu o Desfile dos Bovinos 

pelas ruas da Cidade, até aos Paços do Concelho, 

para a Entrega de Prémios, com animação do 

Grupo de Bombos de São Lourenço, de Gouveia, de 

Concertinas da Associação Cultural de Concertinas 

de Baião e da Fanfarra. O dia terminou com a 

Chega de Bois, junto ao Parque de Lazer.

A Presidente da Câmara Municipal, Cristina Vieira, 

entregou no dia 15 de dezembro os incentivos aos 

criadores de gado do Marco de Canaveses. No 

total foram entregues 18.941 euros. 41 produtores 

receberam o incentivo à criação de bovinos de 

75 euros por efetivo, num total de 115 efetivos e 

380 produtores receberam o apoio à sanidade de 

pequenos ruminantes, no valor de 4 euros por 

efetivo, para um total de 2579 efetivos.

Este apoio resulta de um protocolo entre 

o Município do Marco de Canaveses 

e a ACRIBAIMAR.

Foi assinado a 24 de outubro o protocolo entre o 

Município do Marco de Canaveses e a Faculdade 

de Arquitetura da Universidade do Porto (FAUP), 

que vai permitir candidatar a Igreja de Santa 

Maria a Património Mundial da Organização das 

Nações Unidas para a Educação, a Ciência e a 

Cultura (UNESCO), juntamente com outras sete 

obras de Álvaro Siza Vieira.

A Câmara Municipal é um dos parceiros que irá 

comparticipar a candidatura coordenada pela 

FAUP, ‘Obras de Arquitetura de Álvaro Siza em 

Portugal’, a Património Mundial da UNESCO. A 

Igreja de Santa Maria é uma das oito obras de 

Álvaro Siza que compõe a candidatura, que integra 

ainda o edifício da FAUP, a Piscina das Marés,  

a Casa de Chá da Boa Nova, o Museu de Serralves, 

o Pavilhão de Portugal em Lisboa, o Bairro da 

Bouça e a Casa Alves Costa em Caminha.

Recorde-se que, recentemente, a Igreja de Santa 

Maria foi requalificada, numa intervenção que 

representou um investimento de 1,2 milhões  

de euros e que contou com o apoio financeiro de 

102 mil euros da Câmara Municipal. A Autarquia 

assegurou também o apoio na instrução da 

candidatura que garantiu o financiamento da  

obra em 85%.

Igreja de Santa Maria  
candidata a Património  
Mundial da UNESCO

CULTURA



30 O MEU MARCO30 O MEU MARCO

Investimento na requalificação do Estádio de Alpendorada

ultrapassa 1,3 milhões de euros
Para além da remodelação da fachada da bancada 

sul do estádio, o Município tem já em curso mais 

duas intervenções, que vão permitir melhorar as 

condições do Estádio Municipal de Alpendorada, 

num investimento que atinge o valor total de 

1 milhão e 376 mil euros.

“O desenvolvimento desportivo é essencial 

para o crescimento e para reconhecimento 

do nosso concelho e é por isso que fazemos 

este grande investimento na requalificação 

do Estádio Municipal de Alpendorada. Uma 

grande parte deste valor tem ainda como 

finalidade melhorar as condições dos escalões 

de formação, que é também uma prioridade 

deste Executivo”, explicou o Vereador do 

Desporto, Pedro Pinto.

DESPORTO

Foi inaugurada, no dia 15 de outubro, a Remodelação 

da Fachada da Bancada Sul do Estádio Municipal 

de Alpendorada, na qual o Município realizou um 

investimento total de 614 mil euros.

Cristina Vieira, Presidente da Câmara Municipal, 

destacou o “investimento importante, neste que 

é um dos principais polos do desenvolvimento 

desportivo do concelho”, acrescentando que 

esta requalificação “veio finalmente oferecer a 

dignidade que o Futebol Clube de Alpendorada 

e esta vila merecem, uma vez que esta se trata 

da principal porta de entrada do Estádio 

Municipal, para milhares de atletas e adeptos 

todos os anos”.

Numa das intervenções, a Câmara Municipal está 

a requalificar toda a estrutura interior da bancada 

norte e da bancada do topo do Estádio Municipal, 

intervencionando um total de oito balneários, 

arrecadações, salas para treinadores, posto médico e bar.

Com um investimento de 677 mil euros, esta tratava-

se de uma intervenção essencial, uma vez que 

aquelas instalações foram interditas por questões de 

segurança, devido a problemas estruturais que as 

divisões interiores da bancada apresentavam e que 

colocavam em risco a segurança e integridade dos que 

as utilizavam.

O Município está ainda a proceder à substituição do 

sistema de iluminação do estádio, numa intervenção 

que vai permitir a colocação de quatro torres com 

luminárias LED, de forma a melhorar as condições 

de jogos e treinos realizados no recinto. A empreitada 

representou um investimento de 85 mil euros e deverá 

estar concluída no mês de março.
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O Presidente do Futebol Clube de Alpendorada, 

Américo Costa, apelidou mesmo o dia da inauguração 

como sendo um dia histórico para o clube: 

“Inaugurámos esta obra que há muitos anos 

esperávamos que fosse concluída. É um dia 

histórico porque vem dar-nos condições de 

trabalho, no dia a dia, que são ímpares na nossa 

divisão”, afirmou o dirigente.

Com a empreitada realizada, a bancada sul do 

Estádio Municipal de Alpendorada passa a dispor de 

gabinetes, sala de reuniões, sala de troféus, arquivo, 

áreas destinadas a comércio e serviços, loja do clube, 

auditório e uma zona de lazer, para além da fachada 

ventilada em chapa, no exterior do estádio, com 

motivos alusivos ao granito.

Remodelação da Fachada 
do Estádio Municipal de Alpendorada foi inaugurada 
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DESPORTO

Estão ainda previstos apoios para atletas masculinos 

(menos 20€ por atleta em comparação com 

o feminino), apoios por equipa sénior em função do 

nível competitivo (varia dos 600€ aos 100.000€), por 

secção de modalidade individual (de 250€ a 2.000€), 

para manutenção de instalações próprias (3.000€) e 

por valência de relevante interesse municipal 

(de 350€ a 1500€).

Esta forma de cálculo mantém globalmente 

os valores da forma de 2023, na qual foram 

contemplados aumentos muito relevantes, na 

ordem dos 20% por equipa federada e de 50% para 

manutenção de instalações, por exemplo. No total, o 

Município prevê atribuir aos clubes federados mais 

de 500 mil euros na época 2023/2024.

Hóquei em Patins: 270€

Patinagem Artística: 220€

Futsal: 150€

Basquetebol: 150€

Voleibol: 150€ 

Andebol: 150€

Futebol: 150€  (170€ para clubes certificados 

como Entidade Formadora)

Assim os valores de referência por atleta feminina a 

atribuir pela Câmara Municipal em 2023/2024 são:

Câmara Municipal crIA 

incentivo financeiro 
ao Desporto Feminino
A Câmara Municipal do Marco de Canaveses 

aprovou a forma de cálculo de atribuição de subsídios 

às associações e clubes que dinamizam modalidades 

coletivas federadas para a época 2023/2024, que inclui 

uma majoração de 20 euros por cada atleta feminina.

A majoração financeira destina-se a incentivar  

a participação feminina nas diversas modalidades 

desportivas e os clubes a investirem na criação de  

novas equipas.

“Estamos empenhados em criar um 
ambiente mais inclusivo e igualitário 
no desporto. O papel que o desporto 
desempenha na formação, na saúde 
e no bem estar é fundamental e  
é nosso dever assegurar que todas 
as nossas atletas dispõem de 
oportunidades iguais para  
praticar qualquer modalidade”,  

realça o Vereador do Desporto, Pedro Pinto.

O Emergente acolheu uma conferência sobre 

Futebol Feminino, cuja organização resultou de  

uma parceria entre o Município do Marco de 

Canaveses e o jornal O Jogo.

Na iniciativa foi discutida a dimensão desportiva  

e social do futebol feminino, com a participação  

de várias figuras ilustres do desporto nacional  

e com João Ricardo Pateiro como moderador dos 

painéis do evento.

Num primeiro painel foram debatidas as vias para  

o desenvolvimento do futebol feminino em Portugal, 

com o comentador de futebol Luís Freitas Lobo, a 

futebolista do SC Braga e internacional portuguesa 

Carolina Mendes, a diretora do futebol feminino da 

Federação Portuguesa de Futebol Mónica Jorge e o 

presidente do Marco 09 Eduardo Felipe.

Na segunda parte da conferência, o assunto em 

destaque foi a igualdade entre homens e mulheres  

no futebol, com o Vereador do Desporto Pedro Pinto, 

a diretora de competições da A.F. Porto Sofia Teles,  

a diretora do futebol feminino da Federação 

Portuguesa de Futebol Mónica Jorge e a ex-

jogadora do Boavista Futebol Clube e internacional 

portuguesa Alfredina Silva.

A conferência sobre futebol feminino contou ainda 

com discursos institucionais da Presidente da 

Câmara Municipal Cristina Vieira, do Administrador 

do Global Media Group, Paulo Lima de Carvalho e do 

diretor o jornal O Jogo Vítor Santos.

Futebol Feminino 
esteve em debate em conferência 
promovida com o jornal O Jogo



Corta Mato de Abertura
da Associação de Atletismo do Porto 
correu-se em Avessadas e Rosém 

O Clube de Atletismo Estrelas do Marco de 

Canaveses organizou mais uma edição do Corta 

Mato de Abertura da Associação de Atletismo  

do Porto, na freguesia de Avessadas e Rosém,  

no dia 4 de novembro.

A Copa Ibérica de Jet Ski disputou-se, nos dias  

2 e 3 de setembro, na albufeira do rio Tâmega, 

junto ao Parque de Lazer de Alpendorada,  

na freguesia de Alpendorada, Várzea e Torrão.

Para além da habitual competição de Aqua Bike, 

com o jet ski e as motas de água, em 2023 a Copa 

Ibérica contou ainda com corridas dos barcos 

T850 e dos rádio controlados F1.

A Presidente da Câmara Municipal, Cristina 

Vieira, e o Vereador do Desporto, Pedro Pinto, 

marcaram presença na competição, participando 

também na entrega de prémios da prova.

A Copa Ibérica de Jet Ski teve organização  

da associação Poderosa Fração, com o apoio 

da Câmara Municipal, e foi homologada pela 

Federação Portuguesa de Motonáutica, Real 

Federación Española de Motonáutica e Union 

Internationale Motonautique.

Basquetebol e Voleibol 

Parque de Lazer de 
Alpendorada recebeu 
Copa Ibérica de Jet Ski

O ano de 2023 ficou marcado pelo surgimento de 

duas novas modalidades no Marco de Canaveses: o 

basquetebol e o voleibol. As duas modalidades, que 

nunca tinham existido no concelho, foram criadas 

por iniciativa da Zora - Movimento Associativo 

de Jovens Marcoenses, que formou o Basquetebol 

Clube do Marco, e da Casa do Benfica do Marco de 

Canaveses, que criou uma secção de voleibol.

O Município apoiou as duas associações na criação 

de condições para a prática das modalidades, 

disponibilizando material desportivo para cada 

uma delas e oferendo apoio logístico. Atualmente, 

o Basquetebol Clube do Marco tem três equipas 

federadas, com um total de 50 atletas, e a Casa do 

Benfica do Marco conta com 80 atletas a praticar  

a modalidade de voleibol, tendo já federado uma 

das suas equipas.

FUTSAL FEMININO REGRESSOU EM MAGRELOS

Para além do basquetebol e do voleibol, esta 

temporada tivemos ainda o regresso do futsal 

feminino federado ao concelho, com a criação 

de uma equipa sénior, pelo Grupo Desportivo de 

Magrelos, que compete nos campeonatos  

da Associação de Futebol do Porto.

são novas modalidades no concelho

Realizou-se no dia 12 de novembro a edição 

2023 do Trail do Marco, uma prova que juntou 

896 participantes de oito países: Portugal, Brasil, 

França, Itália, Bulgária, África do Sul, Espanha 

e Suíça. De Portugal, estiveram atletas oriundos 

de 16 distritos: Aveiro, Braga, Bragança, Castelo 

Branco, Coimbra, Faro, Guarda, Leiria, Lisboa, 

Porto, Santarém, Setúbal, Viana do Castelo, Vila 

Real, Viseu e Açores.

O Trail do Marco 2023 foi organizado pela  

Secção de Trail da AD Marco 09 e teve o apoio  

do Município, em mais um exemplo da aposta na 

promoção dos desportos de natureza  

no Marco de Canaveses.

Uma Caminhada de 12km para os amantes 

da natureza;

Um Mini Trail de 12km, para os amantes 

da competição;

O Trail Curto de 20km, a contar para o 

Circuito Nacional Sprint;

E o Trail Longo de 30km, a contar para o 

Circuito Nacional Trail.

Parte da receita das inscrições na caminhada reverteu 

para os Bombeiros Voluntários do Marco de Canaveses.

O evento foi composto por quatro vertentes:

Trail do Marco 2023 
juntou quase 900 atletas de oito países

A prova disputou-se nos escalões de minis, 

benjamins A, benjamins B, infantis, iniciados, 

juvenis, juniores, seniores e veteranos e contou 

com a participação de vários atletas do concelho.

Entre eles, destaque para as vitórias de Mariana 

Silva e Bryan Cardoso, do Clube de Atletismo 

Estrelas do Marco de Canaveses, em minis 

femininos e masculinos, respetivamente, e para 

o 1.º lugar do Estrelas do Marco na classificação 

coletiva das camadas jovens.
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Aprovado o maior Orçamento  
de sempre (51,5M€) e com o maior Plano  
de Investimentos de sempre (21,2M€)

A Câmara Municipal do Marco de 

Canaveses aprovou o Orçamento 

Municipal para o ano de 2024 com 

um valor histórico: 51,5 milhões de 

euros, o mais elevado de sempre e 

com um aumento de 4,9 milhões de 

euros (10,6%) em relação à previsão 

para o ano económico de 2023.

ADMNISTRAÇÃO E FINANÇAS

Destaque para o facto de o investimento direto 

previsto para 2024 ascender a 21,2 milhões de euros 

(+4,7M€), o que representa também o mais ambicioso 

Plano Plurianual de Investimentos de sempre, e 

de onde se destacam os investimentos em áreas-

chave como Saneamento e Abastecimento de Água 

(7,2M€), Habitação Acessível (6,1M€), Infraestruturas 

Rodoviárias (2,8M€), Desporto, Recreio e Lazer 

(1,2M€), Turismo (1M€), Cultura (900mil€), Educação 

(430mil€), Saúde (400mil€) e Economia e Indústria 

(370mil€).

Estas e outras rubricas serão ainda reforçadas após a 

primeira revisão ao Orçamento Municipal e Grandes 

Opções do Plano 2024, com a incorporação do saldo 

de gerência, que permitirá à Câmara Municipal 

aumentar significativamente a capacidade de 

investimento e execução de projetos estruturantes.

Cristina Vieira, Presidente da Câmara Municipal, 

destaca o crescimento do Orçamento Municipal ao 

longo dos últimos anos: 

“Em 2024 o Orçamento Municipal atingirá 

de novo uma marca histórica e mantém 

a tendência de crescimento dos últimos 

anos, em que quase duplicamos o valor 

investido em sete anos, passando de um 

orçamento inicial de cerca de 27 milhões de 

euros (2018) para 51 milhões (2024). Esta 

evolução reflete, desde logo, o aumento das 

competências da Câmara Municipal, que 

hoje serve os munícipes diretamente e de 

forma muito mais abrangente em áreas 

fundamentais como a Educação, Saúde, 

Ação Social, entre outras. E por outro 

lado, reflete também a nossa capacidade 

de materializar projetos que consolidam 

o nosso compromisso em impulsionar o 

desenvolvimento do concelho, promovendo 

maior justiça social e maior coesão 

territorial, e isso está claro no investimento 

histórico previsto em redes de água e 

saneamento e em construção de habitação a 

custos controlados, por exemplo”.

Nuno Pinto, Vereador com o Pelouro da 

Administração e Finanças, também destaca o rigor 

das contas municipais:  

 

“Este orçamento, na sua grandeza histórica, 

demonstra a capacidade de crescimento 

sustentado do Município, em linha com os anos 

recentes. A execução deste orçamento, ao longo 

de 2024, permitir-nos-á reforçar a certeza 

de cumprimento dos compromissos com os 

marcuenses e, ao mesmo tempo, assegurar contas 

municipais saudáveis, acautelando não apenas o 

presente, mas também o futuro”.
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SANEAMENTO E ABASTECIMENTO DE 

ÁGUA (7,2M€)

Além da conclusão física e financeira das empreitadas 

já em curso, incluem-se nos documentos previsionais 

novos investimentos para iniciar em 2024 como a 

ETAR de Avessadas e Rosém, o reservatório de Banho 

e Carvalhosa e a extensão das redes de abastecimento 

de água e águas residuais em nove freguesias: 

Avessadas e Rosém, Santo Isidoro e Livração, Banho  

e Carvalhosa, Soalhães, Marco, Constance, Vila Boa 

de Quires e Maureles, Alpendorada, Várzea e Torrão 

e Bem Viver.

No plano de investimentos, a aguardar dotação, já 

com projeto concluído ou em fase de execução, estão 

também infraestruturas fundamentais como a ETAR 

e redes da Agrela, a Adutora de Penafiel a Vila Boa 

de Quires e respetivo reservatório; Elevatória em 

Requim/Carvalheira (Bem Viver); Conduta Elevatória 

de Águas Maria Gil – Montedeiras e Reservatório 

Central Montedeiras; e Adutora de Montedeiras ao 

Reservatório de Mexide em Vila Boa do Bispo.

INFRAESTRUTURAS RODOVIÁRIAS  

E ORDENAMENTO DO TERRITÓRIO

O orçamento para 2024 reflete um significativo 

compromisso com a melhoria de infraestruturas 

rodoviárias e ordenamento do território, destacando-

se empreitadas programadas de valor superior a 2,8 

milhões de euros.

Só as obras de proximidade nas freguesias, incluindo 

pavimentações e muros de suporte, atingem os 2 

milhões de euros, muito para além do compromisso 

político assumido pelo Executivo com as Juntas de 

Freguesia (350 mil euros/ano).

Investimentos em viadutos, arruamentos, passeios, 

sinalização e guardas de proteção totalizam 

290 mil euros.

O Plano Plurianual de Investimentos (PPI) assegura 

ainda recursos para o concurso público, previsto 

para o início de 2024, da obra de Requalificação e 

Alargamento da Curva da Igreja de Penha Longa, 

representando um investimento estimado de mais de 

600 mil euros.

ADMNISTRAÇÃO E FINANÇAS ESTRATÉGIA LOCAL DE HABITAÇÃO 

DECORRE DE ACORDO COM O 

PREVISTO

Parte substancial do Orçamento Municipal do Marco 

de Canaveses para 2024, no valor de 6,1 milhões de 

euros, está dedicada à continuação da concretização 

da Estratégia local de Habitação, com o início da 

construção do prédio na rua Amália Rodrigues, para 

61 habitações, e do prédio na Quinta do Outeiro, para 

30 habitações, e continuará a adaptação de antigos 

edifícios escolares em diversas freguesias.

A estratégia está a cumprir a cronologia planeada 

inicialmente, evidenciando o compromisso do 

Executivo em proporcionar soluções habitacionais 

e em estabelecer as condições necessárias a um 

concelho socialmente mais justo e inclusivo.

EDUCAÇÃO

Os investimentos desde já previstos na Educação 

rondam aproximadamente 430 mil euros e incluem 

ainda intervenções nos diversos estabelecimentos de 

ensino como a substituição da caixilharia, iluminação 

e colocação de capoto em 10 estabelecimentos 

escolares e a aquisição e substituição de mobiliário 

em 18 escolas.

Para além destes investimentos, encontram-se 

no PPI, em fase de execução de projeto, algumas 

requalificações de estabelecimentos escolares, 

nomeadamente, a requalificação da EB 2/3 

Carmen Miranda no Marco, a Requalificação da 

EB 2/3 de Toutosa em Santo Isidoro e Livração e a 

Requalificação da EB 2/3 de Sande em Sande e São 

Lourenço do Douro.

Principais eixos do 
Orçamento Municipal 2024 DESPORTO, RECREIO E LAZER

Em 2024 será concluída a primeira fase do Parque 

Urbano da Cidade no Marco e a Requalificação dos 

Balneários do Estádio Municipal de Alpendorada. 

Além destes, encontram-se inscritos no Plano de 

Investimentos, entre outros: a requalificação do 

Parque de Lazer da Pontinha e percurso até à Ponte 

de Várzea; a Ecovia do Tâmega; a requalificação do 

Campo de Jogos do Freixo, no Marco; a Zona de 

Lazer entre a Barragem Carrapatelo e o limite do 

concelho com Baião no rio Douro; a remodelação do 

Parque Infantil da Alameda Dr. Miranda da Rocha, 

no Marco; a requalificação das Piscinas Municipais 

do Marco e das Piscinas da Livração; a substituição 

dos relvados naturais dos Estádios Municipais 

do Marco e de Alpendorada, a requalificação dos 

balneários e substituição do relvado do Campo 

Sintético do Estádio Municipal do Marco; a Pista 

Municipal de Atletismo; o Parque de Lazer e de 

Estacionamento Junto à Estação da Livração; e a 

Estação de Autocaravanismo.

TURISMO

O PPI destina 1 milhão de euros para investimentos 

turísticos, com destaque para a Requalificação da 

Casa dos Arcos, na freguesia do Marco, para criar um 

Centro Interpretativo e Investigação do Vinho Verde.

CULTURA

Na área da Cultura, o PPI destina 900 mil euros 

para a conclusão da reconversão do edifício junto ao 

Estádio Municipal na nova Academia das Artes – 

Artâmega.
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Contas do Município  
novamente entre as  
melhores do país
O Município do Marco de Canaveses continua a 

apresentar contas certas e uma gestão exemplar que 

o colocam entre os melhores do país de acordo com 

o Anuário Financeiro dos Municípios Portugueses 

2022, apresentado no dia 28 de setembro pela Ordem 

dos Contabilistas Certificados.

Com uma média de apenas dois dias para pagar aos 

fornecedores, o Marco de Canaveses demonstra um 

compromisso firme com a gestão eficiente do dinheiro 

público, garantindo que as despesas estão controladas 

e os compromissos são honrados de forma célere.

No panorama geral, o Município do Marco de 

Canaveses ocupa a 5.º posição no Distrito do Porto 

em termos de eficiência financeira e está entre os 100 

melhores municípios do país neste indicador.

Cristina Vieira, Presidente da Câmara Municipal, 

realça que “o nosso objetivo é garantir que o 

Marco de Canaveses é um concelho próspero 

hoje e que continuará a sê-lo no futuro. A 

gestão responsável das contas municipais 

é a base sobre a qual concretizamos a nossa 

visão transformadora para o concelho para 

proporcionar cada vez melhor qualidade de vida 

aos marcuenses”.

Também o vereador responsável pelas finanças do 

Município, Nuno Pinto, expressa a sua satisfação 

com o resultado do Anuário Financeiro: “É um 

grande orgulho continuar a fazer obra, material 

e imaterial, mantendo as contas certas e os 

prazos de pagamento entre os melhores do país 

e reforçando a nossa reputação como executivo 

comprometido com resultados e uma gestão 

financeira exemplares”.

O Município do Marco de Canaveses tem conquistado 

consistentemente um lugar de destaque nos 

últimos anos no Anuário Financeiro dos Municípios 

Portugueses, e este ano não é exceção.

A proposta de benefícios fiscais para o ano de 2024 

da Câmara Municipal vai permitir aliviar a carga 

fiscal sobre famílias e empresas locais em 2,7 milhões 

de euros. As medidas abrangem o Imposto Municipal 

sobre Imóveis (IMI), o Imposto sobre o Rendimento 

das Pessoas Singulares (IRS) e a Derrama sobre o 

lucro das empresas.

Nuno Pinto, Vereador com o pelouro das Finanças: 

“A proposta de benefícios fiscais para o próximo 

ano é fruto de uma ponderada análise da realidade 

económica da Câmara Municipal, em compromisso 

com as necessidades das empresas e famílias 

marcuenses. Esta política fiscal coloca o Município 

numa situação fiscalmente muito competitiva, em 

relação à região e ao país, mas sem nunca colocar em 

causa a capacidade financeira do Município, tanto 

no presente como no futuro”.

IMI

Para o IMI, a proposta mantém a taxa no mínimo 

previsto na lei de 0,3%, aplicável aos prédios urbanos. 

Além disso, será majorada a redução fixa do IMI 

para habitação própria e permanente, com reduções 

maiores para famílias com dependentes a cargo. 

Famílias com um dependente terão uma redução de 

€30 (antes eram 20€), com dois dependentes de €70 

(antes eram 40€), e com três ou mais dependentes de 

€140 (antes eram 70€).

Com a aplicação da taxa mínima de IMI e as reduções 

fixas previstas por agregado familiar, o Município 

abdica de cobrar aproximadamente 1,85 milhões de 

euros de receita fiscal em benefício das famílias e 

empresas.

IRS

No que diz respeito ao IRS, a proposta sugere manter 

a participação do Município nos rendimentos das 

pessoas singulares em 3%, o que significa uma 

redução da carga fiscal em 40% face à taxa máxima 

admissível. Esta medida permite aumentar o 

rendimento disponível das famílias, proporcionando 

um valor estimado de aproximadamente 550 mil 

euros anuais.

Derrama

Quanto à Derrama sobre o lucro das empresas, a 

proposta contempla a manutenção da taxa geral 

em 1%, o que representa uma redução de 33%, em 

relação ao máximo legalmente admissível, isentando 

do imposto as empresas com volume de negócios 

inferior ou igual a 150 mil euros, servindo isto de 

impulso aos pequenos negócios.

A aplicação das taxas reduzidas de derrama ao lucro 

das empresas permite devolver liquidez às empresas 

implantadas no concelho num montante estimado 

de aproximadamente 300 mil euros.

Projetos IGM

Adicionalmente, serão concedidas taxas reduzidas 

ou isenções, de IMI e Derrama, a empresas que 

promovam projetos de investimento classificados 

como Projetos IGM (Iniciativa Geradora Marcuense).

ADMNISTRAÇÃO E FINANÇAS

Famílias e empresas beneficiadas  
em 2,7 milhões de euros
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celebrou o sucesso da economia local

Uma homenagem ao empreendedorismo e 

à criação de riqueza e postos de trabalho no 

concelho do Marco de Canaveses foi o propósito 

da Gala do Empresário 2023, organizada pela AE 

Marco em parceria com a Câmara Municipal do 

Marco de Canaveses. O evento aconteceu no dia 

28 de outubro, na Quinta de Santo António, em 

Alpendorada, Várzea e Torrão, e juntou mais de 

300 participantes.

O sucesso crescente da economia local, a diversidade  

de empresas e setores representados, bem como a 

entrega de galardões fizeram da Gala um evento 

memorável e inspirador.

"A Gala do Empresário foi uma novidade no concelho 

do Marco de Canaveses e pode-se afirmar que excedeu 

todas as expectativas", considerou Manuel Ferreira, 

Presidente da AE Marco.

Cristina Vieira, Presidente da Câmara Municipal  

destacou o sucesso crescente dos empresários marcuenses:

"Cada empresário, grande ou pequeno, 
contribui para o nosso sucesso coletivo e 
para que o Marco de Canaveses seja uma 
terra mais próspera, como comprovam os 
números de 2022: um volume de negócios 
que ultrapassou os mil milhões de euros, 
um aumento de 16% nas exportações 
e um aumento de 13% no número de 
empresas exportadoras em comparação 
com 2021. Tudo isto se traduz em mais 
e melhores postos de trabalho e melhores 
condições de vida para as famílias 
marcuenses, pois os dados mais atuais 
indicam que, em 2021, tínhamos 18.222 
trabalhadores ao serviço de empresas 
do concelho, o maior número alguma 
vez registado".

A Gala do Empresário foi também o momento para 

celebrar o 75.º aniversário da Associação Empresarial 

do Marco de Canaveses e homenagear os associados 

mais antigos.
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Desde maio de 2021, o Espaço MarcoInvest  

tem desempenhado um papel crucial na 

promoção do empreendedorismo e inovação  

no Marco de Canaveses.

Nos resultados alcançados até ao momento, 

destaca-se o impacto positivo que o espaço teve 

no desenvolvimento de projetos de negócios 

e na criação de um ambiente colaborativo no 

coração da cidade.

Ao longo do seu período de atividade,  

o Espaço MarcoInvest viu florescer 10 

projetos de negócios distintos, acolhendo 

empreendedores tanto em gabinetes 

individuais como em espaços de coworking. 

Estas empresas apresentaram já os seguintes 

resultados:

• Aproximadamente 995.000 € em volume 

de negócios;

• 34.000 € em investimento;

• 15.000 € em exportações;

• 17 postos de trabalho diretos.

Atualmente, 67% dos negócios incubados estão 

em fase de aceleração e crescimento, indicando 

o sucesso contínuo e a sustentabilidade dos 

projetos apoiados pelo MarcoInvest.

Além dos projetos incubados, espaço acolheu ainda  

um total de 28 coworkers nas várias modalidades,  

18 dos quais no ano de 2023.

Podem candidatar-se ao Espaço MarcoInvest:

• Pessoas singulares ou coletivas promotoras de 

iniciativas empresariais, sociais ou inovadoras, 

legalmente constituídas e com menos de 3 anos de 

atividade;

• Pessoas singulares que se encontrem em 

teletrabalho ou empresas que pretendam ceder 

espaços de trabalho aos seus colaboradores;

• Profissionais liberais;

• Investigadores académicos;

• Nómadas digitais;

• Estudantes do ensino secundário ou superior.

Para mais informações, contactar o Espaço MarcoInvest em:

info@marcoinvest.pt  |  255 534 119

Espaço MarcoInvest 
Impulsiona Empreendedorismo e Inovação
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Categoria Start-up:

Caça Sorrisos – Patrícia Monteiro 

(1º Prémio - 1500€)

Projeto de Intervenções Assistidas por 

Animais (IAA) “Caça Sorrisos” presta um 

serviço terapêutico, pedagógico e recreativo a 

pessoas com diversidade funcional, utilizando 

como principal recurso uma cadela certificada.

Bee Guardians Association – Diogo Meireles 

(Menção Honrosa - 500€)

Projeto que tem como principal objetivo a 

repovoação das abelhas por via de novos 

meios tecnológicos, criando um centro e abrigo 

e implementando colmeias em várias áreas da 

região.

Categoria Corporate:

Rebranding Total da Duriense – Duriense 

(2500€)

No mercado há mais de 30 anos, a Duriense 

investiu num rebranding total. Com uma 

imagem renovada mas mantendo a tradição, 

a Duriense criou e fortaleceu a sua presença 

online e apostou em segmentos premium, o 

que lhe permitiu chegar a novos mercados.

O Prémio de Inovação MarcoInvest foi 

criado com o intuito de incentivar a cultura 

empreendedora e promover a inovação no 

concelho de Marco de Canaveses.

Conhecidos os vencedores 
A Gala do Empresário foi ocasião para entregar 
os prémios aos vencedores da primeira edição 
do Prémio de Inovação MarcoInvest.

"Na primeira edição deste prémio recebemos 20 

candidaturas, com ideias inovadoras e preocupações 

sociais atuais, o que configura um sucesso assinalável. 

Felicito os vencedores e todos os participantes pelo 

empenho e criatividade. É, com certeza, uma iniciativa 

para repetir e lanço desde já o desafio a todas as 

empresas e empreendedores marcuenses a participarem 

na edição do Prémio de Inovação MarcoInvest 2024", 

referiu Nuno Pinto, Vereador com o Pelouro do 

Desenvolvimento Económico.

Os premiados nas três categorias são:

Categoria Júnior:

Produto 3D: do papel à impressão 3D 

de Francisco Fernandes (500€)

Projeto que visa introduzir as micro e pequenas 

empresas no processo de prototipagem e impressão 3D, 

permitindo-lhes criar protótipos físicos de produtos de 

forma rápida, acessível e económica.vel e económica.
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Foi inaugurada no dia 6 de dezembro, 

a requalificação da zona envolvente da 

Estação de Caminhos de Ferro do Marco 

de Canaveses, uma obra que representou 

um investimento de quase 800 mil euros, 

incluindo projeto e empreitada.

Entre os melhoramentos realizados destacam-se:

· Parque de Estacionamento com capacidade 

para 150 lugares

· Edifício de Ligação do Parque à Estação

· Requalificação da Praça da Estação

· Melhorias na Rua dos Arcos e Rua José  

António Reimão Nogueira

 

Estes avanços visam proporcionar maior 

comodidade ao número crescente de utilizadores 

de transporte público na região, nos últimos anos.

Inaugurada a requalificação  
da Envolvente à Estação do Marco

URBANISMO E OBRAS PÚBLICAS

Nesta intervenção, o Município garantiu 562 mil euros 

de apoio comunitário e esgotou os fundos do FEDER 

destinados ao Plano de Ação Mobilidade Urbana 

Sustentável (PAMUS), numa clara aposta na mobilidade 

sustentável e qualidade de vida dos cidadãos.

Este projeto visa também complementar os 

investimentos que, nos últimos 6 anos, têm sido 

feitos no serviço de transporte público no Marco de 

Canaveses, designadamente com a modernização da 

Linha do Douro Caíde-Marco, a entrada em vigor do 

programa PART.

A Câmara Municipal do Marco de 

Canaveses promoveu a celebração de um 

acordo de gestão com a Infraestruturas de 

Portugal e o Município de Penafiel para 

iluminar a Ponte Duarte Pacheco

No acordo aprovado, válido por 10 anos, fica 

estabelecido que a Autarquia Marcuense é a entidade 

pública responsável pelo projeto e pela empreitada 

de instalação dos equipamentos e materiais de 

iluminação da ponte. Por sua vez, a Câmara de 

Penafiel suportará 50% de todas as despesas.

Para a Presidente do Município, Cristina Vieira, “a 

falta de iluminação na Ponte Duarte Pacheco, 

a ligação do baixo Concelho a Penafiel, é uma 

questão que preocupa a Autarquia, porque 

estamos a falar de falta de segurança para 

peões e automobilistas. A Câmara Municipal 

manifestou assim a total disponibilidade, junto 

da Infraestruturas de Portugal, para uma 

gestão conjunta com o Município de Penafiel, 

no sentido de avançar com a empreitada da 

colocação da iluminação, e assim garantir 

segurança a quem transita pela ponte durante a 

noite, para além de valorizar esse monumento 

emblemático e que é uma porta de entrada do 

Concelho”, refere.

Ponte Duarte Pacheco  
vai ter iluminação artística
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Já entraram em vigor a nova Área de Reabilitação 

Urbana (ARU) na Freguesia de Alpendorada, Várzea 

e Torrão e a ampliação da existente no centro 

da Freguesia do Marco. Publicadas no Diário da 

República em novembro, estas novas áreas integram a 

delimitação já existente da Estação/Rio de Galinhas, na 

Freguesia do Marco, criada em 2020.

A nova Área de Reabilitação de Alpendorada, com 

cerca de 75 hectares, inclui diversos equipamentos, 

com valor patrimonial, a que se juntam outros edifícios 

de natureza civil, mas com elevado valor patrimonial, 

histórico e cultural. É ainda dotada de uma forte 

componente habitacional, a que se associam comércio 

e serviços.

Na ampliação da ARU do Marco, que passa a ter 110 

hectares, estão incluídos equipamentos tais como 

a Escola Básica 2,3 Carmen Miranda, o Estádio 

Municipal, o Pavilhão, as Piscinas e os Campos de Ténis, 

do Complexo Desportivo do Marco de Canaveses, o 

Largo da Feira, o futuro Parque Urbano do Marco, 

entre outros. A área possui igualmente uma forte 

componente habitacional, comércio e serviços, e com 

alguns problemas relacionados com 

a degradação dos edifícios.

URBANISMO E OBRAS PÚBLICAS

Para a Presidente da Autarquia, Cristina Vieira, 

“a intenção do Executivo de estender a 

delimitação da ARU da Freguesia do Marco e 

criar uma em Alpendorada, Várzea e Torrão, 

é estimular a reabilitação dos edifícios, 

nas áreas que comportam uma maior 

densidade populacional, a requalificação e 

modernização do espaço público, equipamentos 

e infraestruturas, através de medidas de 

incentivo direto. Nós acreditamos que este é 

um instrumento que pode fazer, e marcar, a 

diferença no território, e pode conduzir a um 

novo paradigma de desenvolvimento social e 

económico no nosso Concelho”, reforçou 

a Presidente.

Entre os benefícios fiscais, possíveis de atribuir 

nas ARU, encontram-se as isenções do Imposto 

Municipal sobre Imóveis (IMI), por um período de 

cinco anos nos edifícios reabilitados, e do Imposto 

Municipal sobre as Transmissões Onerosas de 

Imóveis (IMT), na aquisição de prédios destinados 

à reabilitação urbana.

É também possível a aplicação da taxa de IVA de 6% 

nas obras de recuperação dos imóveis e a taxação de 

5%, em sede de IRS, das mais-valias e rendimentos 

prediais quando estas sejam inteiramente 

decorrentes da venda de imóveis reabilitados dentro 

da ARU. Ainda no IRS poderá ser deduzida à coleta 

30% dos encargos suportados pelo proprietário, com 

as obras de reabilitação, até ao limite de 500 euros.
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O Executivo Municipal do Marco de Canaveses 

aprovou a aquisição das instalações da antiga clínica 

Arrifana de Sousa, localizada na Travessa Dom 

Carlos, no centro da cidade.

A aquisição do imóvel representa um investimento 

de 241.440€ por parte do Município, que o irá 

transformar na nova sede da Junta de Freguesia 

do Marco.

A Presidente da Câmara Municipal, Cristina Vieira, 

justifica a decisão com a importância de resolver um 

problema antigo da maior freguesia do concelho em 

termos  de população.  

O Presidente da Junta de Freguesia, Celso Santana, 

realça a centralidade das novas instalações como 

fator decisivo. “Desde a criação da freguesia, em 

2013, sempre se entendeu que a sede deveria 

estar localizada no centro, mas nunca se 

conseguiu encontrar o espaço ideal. Quando 

soubemos que as instalações da antiga clínica 

estariam disponíveis, manifestamos desde logo 

o interesse, pois reconhecemos que possuem 

as condições ideais para trabalharmos e, 

sobretudo, para fazermos um atendimento mais 

digno e personalizado aos nossos cidadãos", 

afirma o presidente da Junta de Freguesia.

Celso Santana expressa ainda a gratidão ao Executivo 

Municipal por atender ao desejo da freguesia, 

concluindo que “tanto o Executivo da Junta 

quanto a população têm motivos para estar 

satisfeitos com essa conquista”.

Tendo em conta a necessidade de obras de adaptação 

do espaço, os Serviços Municipais estão, em 

articulação com o Executivo da Junta, a elaborar o 

projeto. Prevê-se que a empreitada seja lançada e 

concluída no primeiro semestre de 2024.

Junta do Marco  
vai ter nova sede

Nova Área de Reabilitação 
Urbana (ARU) de Alpendorada 
e ampliação da ARU 
do Marco em vigor

"Há demasiados anos que a 

Junta de Freguesia do Marco 

funciona sem o mínimo de 

condições no Marco Fórum 

XXI. O espaço não dispõe 

sequer de casas de banho ou 

sala de reuniões, nem para 

as Assembleias de Freguesia. 

Temos estado articulados 

com o Executivo da Junta de 

Freguesia para resolver este 

problema antigo e estamos 

imensamente satisfeitos 

por finalmente darmos à 

população da freguesia as 

condições que merecem”, 

sublinha a Presidente da Câmara.
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URBANISMO E OBRAS PÚBLICAS Arrancou a segunda fase de requalificação 
da sede da Junta de Avessadas e Rosém

Iniciou em novembro a segunda fase das obras de 

requalificação da sede da Junta de Freguesia de 

Avessadas e Rosém, obras para as quais o Município 

atribuiu um apoio no valor de 93.188,50€.

A intervenção vai dotar o edifício de espaços que 

vão permitir a realizações de formações, reuniões ou 

apoio a eventos que decorram na proximidade.

O Município já tinha comparticipado a primeira fase 

da requalificação da sede da Junta de Freguesia, no 

valor de 148.336,60€, fazendo com que o apoio para 

a requalificação do edifício atinja um valor total 

superior a 241 mil euros.

Já foi adjudicada a Empreitada de 

‘Requalificação da Casa dos Arcos - 

Centro Interpretativo do Vinho Verde’. 

Os trabalhos no terreno vão começar no 

início do ano de 2024.

Com um prazo de execução de 18 meses, a 

empreitada do futuro Centro Interpretativo do 

Vinho Verde prevê o restauro e a ampliação do 

edifício da Casa dos Arcos, de forma a criar áreas 

de laboratório, um lagar, uma adega, um museu, 

uma área expositiva e áreas de serviços.

“Com este projeto, pretendemos agregar 

a vertente museológica e expositiva 

com a vertente experimental e de 

estudo da atividade vinícola, e tornar o 

Centro Interpretativo do Vinho Verde 

num espaço central de referência em 

homenagem ao Vinho Verde e às raízes 

da nossa região”,  referiu a Presidente do 

Município, Cristina Vieira.

Este novo espaço vai ainda servir como sede da 

Rota dos Vinhos do Marco.

Obra do Centro Interpretativo  
do Vinho Verde prestes a iniciar
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Construção de miradouro e requalificação  
da envolvente à Igreja de Paços de Gaiolo 
O Município do Marco de Canaveses aprovou 

a atribuição de apoio financeiro à Junta 

de Freguesia de Penha Longa e Paços de 

Gaiolo no valor de 35.801 euros destinada 

a obras de requalificação do espaço junto à 

Igreja Paroquial de Paços de Gaiolo e para a 

construção de um miradouro.
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De acordo com a Plataforma de Gestão de Incêndi-

os Florestais, e comparando os valores do ano civil 

de 2023 com o histórico dos 10 anos anteriores, 

no Marco de Canaveses registaram-se menos 47% 

de incêndios rurais e menos 93% de área ardida 

relativamente à média anual do período homólogo. 

Em 2013, no território do Concelho, houve 383 

incêndios rurais e 3.010 hectares de área ardida, e 

no ano de 2023 houve 90 incêndios rurais e 50,5 

hectares de área ardida.

De acordo com o Coordenador Municipal de  

Proteção Civil, Bruno Monteiro, “a razão para  

esta tendencial diminuição de incêndios rurais  

e área ardida, deve-se essencialmente ao trabalho  

de prevenção e planeamento estratégico-opera-

cional realizado pelo Serviço Municipal de Pro-

teção Civil (SMPC) com os Agentes de Proteção 

Civil e da sensibilização pública que, ano após ano, 

tem vindo a efetuar com as comunidades educati-

vas, os cidadãos e a população do concelho”.

PROTEÇÃO CIVIL Alunos do Concelho simularam sismo  
com o exercício ‘A Terra Treme’

Os alunos das escolas do concelho realizaram, no dia 14 

de novembro, o exercício ‘A Terra Treme’. O exercício, 

que é organizado anualmente pela Autoridade Nacion-

al de Emergência e Proteção Civil, tem como objetivo 

alertar e sensibilizar a população sobre como agir na 

ocorrência de um sismo, através de três gestos que 

podem salvar vidas, designadamente ‘Baixar, Proteger e 

Aguardar’.

“Continuamos a olhar para as crianças e jovens como 

os nossos grandes parceiros na partilha de uma men-

sagem de prevenção e sensibilização, uma vez que o 

conseguem fazer de forma exemplar junto da restante 

população”, explicou o Coordenador do Serviço Munici-

pal de Proteção Civil.

Menos 93% de  
área ardida em 2023

A chegada das primeiras chuvas e do mau tempo 

trouxe consequências que se fizeram em todo o con-

celho, nos últimos meses. Entre quedas de árvores 

e de muros, que levaram ao corte da circulação em 

algumas vias, foram várias as situações em que foi 

necessária a intervenção do Serviço Municipal de 

Proteção Civil do Marco de Canaveses (SMPC), de 

forma a mitigar os efeitos do mau tempo.

“Graças à ação dos munícipes, Juntas de Freguesia 

e dos agentes de Proteção Civil do nosso concelho, 

conseguimos chegar a todos os pedidos de ajuda que 

nos foram feitos. Assim, agradeço aos marcuenses, 

à GNR, à Polícia Municipal, aos Bombeiros, às três 

Unidades Locais de Proteção Civil do concelho, à 

Associação Florestal de Entre Douro e Tâmega e 

aos funcionários do Município que colaboram com 

a Proteção Civil, por nos ajudarem a intervir da 

melhor forma em todas as situações às quais somos 

chamados”, referiu Bruno Monteiro, Coordenador 

do Serviço Municipal de Proteção Civil.

Em caso de emergência, deve ligar para o número 

Europeu de Emergência (112), ou, em alternativa:

− Bombeiros Voluntários do Marco: 255 534 115

− GNR do Marco: 255 531 277

− GNR de Alpendorada: 255 619 420

Proteção Civil  
atenuou consequências  
do mau tempo
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ASSEMBLEIA MUNICIPAL

Na abertura da Assembleia Municipal que teve 

lugar no dia 24/02/2022, à semelhança do que, 

seguramente, terão feito muitos mais milhões de 

pessoas, manifestei a minha profunda tristeza pela 

guerra, na altura, acabada de iniciar entre a Rússia 

e a Ucrânia. Hoje, quase dois anos depois – o que é 

que ocorreu?

· A quantidade de mortos e de estropiados 

em consequência da dita guerra aumentou 

assustadoramente;

· Surgiu, entretanto, a ofensiva azerbaijana no 

enclave de Nagorno-Carabakh – pondo fim 

à República separatista Arménia, dentro do 

Azerbaijão.

· Em 07/10/2023 o Hamas, entidade que dominava 

a faixa de Gaza, atacou brutalmente Israel, 

matando e raptando, de forma indiscriminada e 

desumana, nomeadamente gente civil indefesa;

· Logo na data acima, Israel, em óbvia retaliação, 

iniciou ataque que, alguns dias depois, 

aumentou de intensidade e que tem vindo a ter 

consequências de dimensão dramática;

· Os Houthis, do Iémen, iniciaram ataques às 

embarcações alegadamente e por qualquer 

forma, ligadas a Israel, que navegam no mar 

vermelho;

· Algum tempo depois os Estados Unidos e a 

Inglaterra retaliaram contra os Houthis;

· No dia 16/01/2024 o Irão viola a soberania de 

três países vizinhos – Síria, Paquistão e Iraque;

· O Paquistão – país com arsenal nuclear – 

respondeu ao ataque do Irão.

POR Jorge Vieira
Presidente da Assembleia Municipal do Marco de Canaveses 

Estes são apenas uma parte dos vários conflitos 

que, na atualidade, ameaçam, com fortíssima 

gravidade, a paz mundial. Como escrevi e afirmo 

de há muito tempo a esta parte, as guerras 

foram uma constante ao longo da História da 

humanidade. Em Portugal vivemos em louvável 

e simpática acalmia há quase 50 anos. Entendo 

e defendo, desde logo por isso e, como é óbvio, 

por várias outras coisas boas, que vivo num país 

fantástico; todavia, apesar da gratificante paz e do 

meu normal e frequente otimismo, parece-me que 

o horizonte está a “escurecer” a olhos vistos. É caso 

para dizer, o que é que falta/que mais é necessário 

que aconteça para o homem perceber que, por esta 

triste e desumana “via”, podemos estar a cavar a 

nossa própria sepultura?! O que é que falta para 

que possamos tomar consciência de que cada um 

de nós, por mais rico ou pobre, culto ou inculto, 

etc., etc., que possa ser, pelos menos no nascer e no 

morrer, é apenas um num universo de mais de oito 

mil milhões de pessoas?! Quando é que os seres 

humanos, ressalvadas a saudáveis diferenças, 

vão começar a olhar-se de igual para igual? De 

alguma forma, é caso para perguntar o que é que é 

necessário fazer para que a lei do mais forte deixe 

de imperar?! Violência gera violência. Significa que 

há duas violências – a que gera e a que é gerada. 

A que gera é determinável – a que é gerada/a 

que vem aí, é normalmente muito complexa 

e imprevisível! Quando é que boa parte dos 

humanos começam a ganhar juízo!?

Ainda assim continuo a acreditar que há muita 

gente boa!

Violência gera violência
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